



渡辺豊博氏(都留文科大教授)に聞く

渡辺豊博教授(63)は都留文科大で「富士山学」を教える一方、静岡県三島市でNPO法人クラウンドワーク三島

の専務理事を務め、源兵衛川再生など富士山の環境保全に取り組んできた。世界遺産の富士山の課題を聞いた。

国による一元管理必要

富士山の湧水が巡る水の都・三島の源兵衛川や桜川は私の子供の頃の遊び場だった。23年前、静岡県庁で係長を

解を促進させている。基本は1基1日100人。おしっこが多いと塩分過多で濃度が下がり分解率が落ちる。壊れて取り換えると約100万円かかる。ペットボトルなどを捨てる利用者も多い。節電のため午後7時になると発電機を止める山小屋もある。そうい

神の山、利害超え共生を



再生し、市民らの憩いの場になっている三島市中心部を流れる源兵衛川



北原正彦氏(山梨県環境科学研究所研究管理幹)

富士山の麓には生物多様性という観点から、環境省のレッドデータブックに載る希少種が多数温存されている極めて重要なエリアがある。富士山は氷河期の後に噴火して完成した新しい山で、高山帯は意外と生物が貧弱だ。5合目以上は溶岩の噴出物(スコリア)に覆われ、我々は火山原と呼んでいる。日本アルプスに比べ氷河期遺存種は全くない。お花畑も高山チョウもない。ハイマツもない。その代わり、カラマツが下から登ってきて大きくなれないので、アルプスのハイマツのように風の方向になびいてい

ツもない。その代わり、カラマツが下から登ってきて大きくなれないので、アルプスのハイマツのように風の方向になびいてい

は富士山においては難しいと考えている。静岡県では富士山を「恵みの山」とか「母な山」と評価している。飲料用水や工業用水の供給源として。山梨県では「銭の山」としての評価が優先する。住居との距離が10キロもなく、身近な山として生活が一体化し、富士山が経済活動の糧になっている。利害や思惑の違いがあるのに一緒に、世界文化遺産の統一的な管理・運営ができるのか。だから「富士山庁」をつくり、国による一元管理が絶対必要だ。2020年の東京五輪には世界中から富士山に観光客が押し寄せる。だが、両県による管理・運営では環境保全や登山者の安全確保が不十分であり、事故の多発化が想定される。世界基準に見合わない無秩序で危険な山として屈辱的な評価を受ける危険性がある。経済的振興を優先せず、抜本的な改善なくしては世界の富士を日本人は守れない。共生の知恵が試される。

世界遺産・富士山の麓に住んでみる

総集編

草原は希少種の聖域

富士山の麓には生物多様性という観点から、環境省のレッドデータブックに載る希少種が多数温存されている極めて重要なエリアがある。富士山は氷河期の後に噴火して完成した新しい山で、高山帯は意外と生物が貧弱だ。5合目以上は溶岩の噴出物(スコリア)に覆われ、我々は火山原と呼んでいる。日本アルプスに比べ氷河期遺存種は全くない。お花畑も高山チョウもない。ハイマツもない。その代わり、カラマツが下から登ってきて大きくなれないので、アルプスのハイマツのように風の方向になびいてい

は富士山においては難しいと考えている。静岡県では富士山を「恵みの山」とか「母な山」と評価している。飲料用水や工業用水の供給源として。山梨県では「銭の山」としての評価が優先する。住居との距離が10キロもなく、身近な山として生活が一体化し、富士山が経済活動の糧になっている。利害や思惑の違いがあるのに一緒に、世界文化遺産の統一的な管理・運営ができるのか。だから「富士山庁」をつくり、国による一元管理が絶対必要だ。2020年の東京五輪には世界中から富士山に観光客が押し寄せる。だが、両県による管理・運営では環境保全や登山者の安全確保が不十分であり、事故の多発化が想定される。世界基準に見合わない無秩序で危険な山として屈辱的な評価を受ける危険性がある。経済的振興を優先せず、抜本的な改善なくしては世界の富士を日本人は守れない。共生の知恵が試される。

山梨県富士河口湖町

編集委員 工藤憲雄 (61) 写真部 井上昭義 (53)

山梨県環境科学研究所の「富士山溶岩観察会宝永火口観察」という企画に参加したが、あいに宝永の大噴火から300年以上も沈黙を続けているが、堂々たる活火山だ。大きな爆発は貞観6年(864年)が有名である。日本三大実録によると、溶岩は本栖湖を埋め、「せの海」は西湖と精進湖に分かれ、河口湖にも迫ったとある。溶岩流は北西麓一帯を覆い、後に青木ヶ原樹海とよばれる原生林となる。樹海は誕生してまだ300年の歴史にすぎない。最近の湖の発掘調査で、溶岩層はビルの30階に相当する1



富士山の中腹に大きな火口を広げる宝永山

宝永山が噴火を語る

357の高さまで堆積していることがわかった。宝永の噴火で、1000年、雲仙普賢岳の火砕流で落命したことをヒデオの最後で知った。本社

くれと3年かけて交渉した。今では冬場でも900トの水が供給され、ホテルが乱舞し、水中花・三島梅花藻が復活、子供たちが遊ぶ水辺の自然環境が整備された。世界文化遺産登録は信仰の山としての歴史的な評価だ。も危険なことも指摘されてい

は富士山においては難しいと考えている。静岡県では富士山を「恵みの山」とか「母な山」と評価している。飲料用水や工業用水の供給源として。山梨県では「銭の山」としての評価が優先する。住居との距離が10キロもなく、身近な山として生活が一体化し、富士山が経済活動の糧になっている。利害や思惑の違いがあるのに一緒に、世界文化遺産の統一的な管理・運営ができるのか。だから「富士山庁」をつくり、国による一元管理が絶対必要だ。2020年の東京五輪には世界中から富士山に観光客が押し寄せる。だが、両県による管理・運営では環境保全や登山者の安全確保が不十分であり、事故の多発化が想定される。世界基準に見合わない無秩序で危険な山として屈辱的な評価を受ける危険性がある。経済的振興を優先せず、抜本的な改善なくしては世界の富士を日本人は守れない。共生の知恵が試される。

自衛隊射爆場の問題も

8月15日、富士河口湖町に入る前に義父が93歳で亡くなるということがあった。第56期陸軍士官学校卒。輻重(ちゅうじゅう)兵として満州(中国東北部)などを転戦した。そのアルパム「留魂」を見ると、秀麗な雪を頂いた富士山の写真が二重橋や

相武台の碑とともに兵を鼓舞するように並ぶ。また富士を背の集合写真もあり。その裾野での野外演習は主要行事で、「秀麗の地で練武すること」は、武人の気宇志操の涵養(かんよう)につながる。偶然、取材のスタート(8月25日)が、静岡県東富士演習場で行われた陸上自衛隊の「富士総合火力演習」であった。2万8千人の観衆が迫撃砲や最新鋭の10式戦車の機動力を見つめた。着弾する草原の全面に富士山があるはずだが、冷たい雨が降り続け、顔を出すことはなかった。富士山の大きな課題とされる東富士の自衛隊射爆場問題に一言も触れることができずに終わることになる。